



Articles publiés sous la responsabilité de

JACQUES CORNUZ

Centre universitaire de médecine générale et santé publique, PMU, Lausanne

GÉRARD WAEBER

Département de médecine, CHUV, Lausanne

PETER VOLLENWEIDER

Service de médecine interne, CHUV, Lausanne

Quand les relations se transforment en liens

Prs JACQUES CORNUZ et GÉRARD WAEBER

Toute activité humaine requiert des relations avec son environnement, mais le lien est un rapport plus riche, parfois même d'ordre moral ou affectif, qui nous réunit. Inconditionnellement, le médecin établit au quotidien des liens et c'est probablement une des caractéristiques de notre activité professionnelle.

Ainsi, que ce soit le généraliste qui tisse des liens avec son patient en l'accompagnant sa vie durant, ou avec une famille sur plusieurs générations, le pédiatre qui suit sa très jeune patientèle suivie jusqu'à l'adolescence, le médecin hospitalier qui établit des liens de confiance – le temps d'un séjour hospitalier – pour résoudre une décompensation aiguë, le spécialiste qui apporte son expertise à la résolution des problèmes d'une maladie chronique, le psychiatre qui permet de sortir d'une crise aiguë ou chronique... chaque médecin tisse des liens cruciaux avec ses patients, qui font partie intégrante des soins.

En ce début 2019, nous souhaitons mettre en exergue un autre lien: celui tissé avec l'étudiant, devenu par la suite souvent interne ou assistant, puis parfois confrère installé ou collègue travaillant dans la même institution.

Avec le recul (et les années!), nous réalisons à quel point le fait de suivre, de près ou de loin, le parcours de vie professionnelle de nos jeunes pairs est un privilège. Nous pensons à ces étudiants en médecine, à qui l'on a enseigné certaines connaissances, transmis des *skills* cliniques et des attitudes pour régler des problèmes de santé, que l'on a initiés au raisonnement clinique et qui seront finalement évalués lors de l'examen final (!), et qui,

quelques années plus tard, nous rejoignent en tant qu'assistant ou interne, dans le service dont on a la charge. Cette filiation est une chance, nous sommes redevables à notre système de soins et de formation médicale de permettre un tel lien. Et que dire quand ces collègues deviennent de proches collaborateurs, partageant des responsabilités communes. Ou encore quand ces mêmes collègues, une fois installés, sont à nos côtés pour enseigner, que ce soit à la faculté ou dans des ateliers pratiques de formation continue dans tel ou tel congrès ou symposium... et, dans une relation de confiance ultime, deviennent même notre médecin traitant!

Bien sûr, il est primordial que nos jeunes collègues n'aient pas qu'une perspective, que ce lien ne soit pas exclusif, qu'il soit tissé

avec d'autres pairs. Il n'empêche: peu de professions permettent de tisser de tels liens. Et ces liens peuvent se développer dans d'autres contextes. La transmission de la connaissance en est une. C'est dans cette perspective que, depuis 2006, les responsables lémaniques de formation en médecine interne générale se retrouvent pour synthétiser, dans notre revue préférée, la littérature à l'intention de leurs collègues installés. Certains ont vu leur parcours professionnel les diriger vers d'autres responsabilités (Pr A. Perrier, devenu directeur médical des HUG), d'autres sont arrivés à un âge où il est enfin temps de faire ce que l'on a toujours rêvé de faire (Pr J.-M. Gaspoz, en retraite très active!), d'autres nous ont rejoints depuis quelques temps (Pr J.-L. Rény) ou plus récemment (Prs P. Vollenweider et I. Guessous). La *Revue médicale suisse* a été le catalyseur de ce développement et des liens. Qu'elle en soit ici remerciée.

LE FAIT DE SUIVRE LE PARCOURS DE VIE PROFESSIONNELLE DE NOS JEUNES PAIRS EST UN PRIVILÈGE



IDRIS GUESSOUS

Service de médecine de premier recours, HUG, Genève

JEAN-LUC RÉNY

Service de médecine interne générale, HUG, Genève